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CONCEJO MUNICIPAL 

       LA HIGUERA  
 

 

SESION ORDINARIA N°94 

                                                  05 Febrero de 2024 

 

En La Higuera, siendo las 12:46 del día Lunes 05 de Febrero de 2024, el 

Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio 

a la sesión ordinaria N° 94 del Concejo Municipal, que cuenta con la 

asistencia de los concejales señores: Ivana Godoy Ahumada, Urbano 

Morales González, Freddy Bremer Bravo, Oscar Aviléz Stuardo, Jorge 

González Alarcón y Roquer González Rojas. 

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone 

 

TABLA A TRATAR: 

 

1.- Observaciones actas de sesiones ordinarias N° 89, 90 y 91 del Concejo 

Municipal  

2.- Lectura de Correspondencia Recibida  

3- Cumplimiento artículo 27°, letra “a”, Ley N° 18.695 por Dirección de 

Administración y Finanzas   

4.- Entrega de Informaciones Alcalde  

5.- Varios  
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En tratamiento punto N°1 de la tabla Observaciones actas de sesiones 

ordinarias N° 89, 90 y 91 del Concejo Municipal  

Acta de sesión ordinaria Nº 89 

En observación: 

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta  

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta 

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta 

Concejala Godoy sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Bremer sin observaciones y aprueba acta 

 

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por 

aprobada acta de sesión ordinaria N° 89 del Concejo Municipal 

 

Acta de sesión ordinaria Nº 90 

En observación: 

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta  

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta 

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta 

Concejala Godoy sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Bremer sin observaciones y aprueba acta 

 

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por 

aprobada acta de sesión ordinaria N°90 del Concejo Municipal 

 

Acta de sesión ordinaria Nº 91 

En observación: 

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta  

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta 

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta 

Concejala Godoy sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Bremer sin observaciones y aprueba acta 

 

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por 

aprobada acta de sesión ordinaria N°91 del Concejo Municipal 

Se da término a punto 1de la tabla 
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En tratamiento punto N°2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida 

 

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida: 

 Correo electrónico de Junta de Vecinos N° 6 de Punta Colorada en 

que solicitan información sobre avance de tràmites relacionados con  

factibilidad de electrificación  en dicha  localidad  

 Carta de Cuerpo Bomberos de La Higuera en que solicitan aumento 

de valor de subvención y entrega de primera cuota para el año 2024 

 Carta de Karen Díaz Bolados de Punta Colorada en donde viene en 

solicitar autorización para saneamiento de terreno en dicha localidad 

 Carta de concejal González Rojas presidente de Comisión de 

Régimen y Control Interno en que  solicita información sobre deuda 

que se mantiene con Factoring y presencia de funcionarios en futura 

sesión de dicha comisión  

 Carta de Cooperativa de Pescadores  de Punta de Choros en la que  

informan que no harán uso de subvención de $ 500.000 otorgada por 

Concejo Municipal 

 Certificado Médico emitido por doctor Felipe Ramírez por situación de 

salud de  concejal Roquer González Rojas 

 

Se da término a punto 2 de la tabla 

 

En tratamiento punto N°3 de la tabla Cumplimiento artículo 27°, letra “a”, Ley 

N° 18.695 por Dirección de Administración y Finanzas   

 

Mario Pizarro hace entrega de carpetas con información a los concejales 

presentes, para dar cumplimiento a lo dispuesto en la Ley 

 

Se da término a punto 3 de la tabla 

 

 

En tratamiento punto N°4 de la tabla Entrega de Informaciones Alcalde 

 

Presidente Galleguillos dice solamente informarles que el sábado se 

desarrolló con esto la segunda Fiesta del Loco, este sábado es en Totoralillo 

Norte y según tengo entendido la dirigencia de los pescadores manifiestan 

su interés de que los concejales participen, solo transmito lo que don José 
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me dijo hoy en la mañana que es lo que le dijo don Raúl Julio; cualquier otra 

información en puntos varios 

 

Se da término a punto N°4 de la tabla 

 

En tratamiento punto N°5 de la tabla Varios 

 

Concejal González Alarcón dice Alcalde consultar por empresa FRB del 

proyecto fotovoltaico de Punta Colorada en cuanto a la duda que quedó 

respecto al terreno 

Presidente Galleguillos dice ellos quedaron de hacer la nueva oferta, pero 

no  

Concejal González Alarcón dice y de la planta de reciclaje que se iba a 

hacer ahí, ¿ha tenido información de avance? 

Presidente Galleguillos dice estamos en espera que ellos manden el 

borrador del contrato para dar lectura, para revisión nuestra, porque ellos 

tienen que ver el uso que le van a dar, hablé sobre todo lo de la aprensión 

que tuvo Freddy ese día y va a quedar incorporado en el contrato el motivo 

por el cual se hace el arriendo y que se cumpla a cabalidad 

Concejal González Alarcón dice lo otro era manejo de cierre que iba a tener 

Presidente Galleguillos dice lo que pasa es que ellos deben presentar una 

declaración de impacto ambiental para poder hacerlo y ahí se genera 

Concejal Bremer dice ¿ese contrato no lo deberíamos redactar nosotros 

como arrendadores? 

Presidente Galleguillos dice sí, es un borrador si el abogado dice está mal lo 

va a hacer él 

Concejal González Alarcón dice lo otro como una iniciativa que le pueda 

hacer llegar al Departamento de Salud no sé si las postas del sector costero 

están equipadas con alicates quirúrgicos cortantes para poder sacar los 

anzuelos, porque el otro día un viejito a la mala pescándose con un alicate, 

después se apretó y se fue a urgencia a Coquimbo, cosa de poder hacer 

esas cirugías pequeñitas 

Presidente Galleguillos dice tema para comisión, conozco el caso no es tan 

viejito es Israel Mendieta, su rabia es que no había nadie y era porque la 

paramédico andaba en traslado 

Concejal González Alarcón dice esto pasó el sábado de madrugada para 

domingo en Chungungo; lo otro es sobre las casas fiscales de propiedad 

municipal que están cedidas en la población , si nos puede hacer llegar el 
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informe social por el que se respalda la entrega de la vivienda , o hacer un 

nuevo informe para ver si están en las mismas condiciones a la que se cedió 

la casa, porque tenemos un caso especial ahí con una que tenemos que 

tratarlo con delicadeza y ver si aún tiene esa necesidad de estar utilizando 

la casa, principalmente por un caso  

Presidente Galleguillos dice son dos las que están cedidas 

Concejal González Alarcón dice son tres y hay un caso especial para ver, a 

como se cedió a lo mejor no se está justificando que hoy estén ahí 

Presidente Galleguillos dice me da más detalles después 

Concejal González Alarcón dice unos muchachos me comentaron que fue 

un compromiso suyo con ellos , de poder arreglar picadero donde trabajan 

los niños del corral Los Viveros, que es un sector donde pasan sus caballos, 

los trabajan 

Presidente Galleguillos dice eso requiere máquina y la màquina estaba en 

la costa hasta hace una semana atrás, está pendiente al igual que muchas 

cosas acá en La Higuera, estamos cotizando transporte para traerla porque 

el fabricante nos recomienda trasladarla en camión 

Concejal González Alarcón dice lo otro el martes estuvimos con Roquer en 

una reunión con la junta de vecinos de acá, a través de un oficio le vamos 

a hacer llegar los puntos principales que se trataron y  ver si tenemos 

participación de parte de los concejales y suya en la siguiente reunión que 

vamos a tener en Febrero, con los puntos que quedaron pendientes para 

poder trabajarlo; tocar un tema con la camioneta de seguridad ciudadana,  

del  incidente que tuvo con el vidrio, analizar un poquito el tema de blindaje, 

¿muy exagerado llegar a eso?  

Presidente Galleguillos dice se cotizó 

Concejal González Alarcón dice sí, porque es necesario 

Presidente Galleguillos dice yo no creo que sea necesario, no creo que acá 

en La Higuera sea necesario, pero  

Concejal Bremer ice ¿ blindaje ? 

Concejal González Alarcón dice hay tres categorías de blindaje, creo que 

tenemos que tratar de cuidar a las tres personas que andan en el vehículo, 

tratar de darle un escudo de protección, porque si no le vamos a dar la 

protección personal necesaria , así como fue una piedra ahora menos mal 

que no pasó nada grave con el Carabinero, el día de mañana pueden ser 

balazos, escopetazos y tenemos que tener conciencia que estamos en 

sectores aislados, no sabemos con qué nos podemos encontrar, hablaba 

con la encargada y me decía que ella no iba a exponer al funcionario, pero 
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a lo mejor el funcionario va a estar en ronda y pueden pasar distintas cosas, 

creo que tenemos que brindarles una seguridad a nuestros funcionarios y si 

es necesario invertir cierta cantidad de plata en cuidar a las dos o tres 

personas que van a andar, creo que tendríamos que hacerlo 

Concejal Bremer dice me parece, solo pensé en un superblindaje, entonces 

no a todos los vehículos se les puede colocar por un tema de peso 

Concejal González Alarcón dice hoy en día sí se puede, son entre 80 y 150 

kilos mas  

Presidente Galleguillos dice la cotización dice el vidrio y làmina de seguridad 

para la camioneta completa 

Concejal González Alarcón dice no es blindaje 

Presidente Galleguillos dice es una lámina de seguridad que se pega en el 

vidrio 

Concejal Bremer dice eso debería frenar los perdigones 

Concejal González Alarcón dice no 

Presidente Galleguillos dice es como un plástico que se pega al vidrio 

Concejal González Alarcón dice no se esparce al golpe, pero no es blindaje, 

el blindaje lo tenemos en tres categorías 

Presidente Galleguillos dice lo otro es la malla negra que usa Carabineros en 

sus vehículos 

Concejal González Alarcón dice en cuanto a la investidura del personal, 

¿cómo va eso? ¿lo están trabajando, las funciones? 

Presidente Galleguillos dice aun no lo tengo listo 

Concejal González Alarcón dice ¿en cuanto a la protección de el? ¿tiene 

información de eso, còmo lo vamos a equipar?serìa importante saberlo  

Presidente Galleguillos dice aun no lo tengo listo 

Concejal González Alarcón dice lo último es hacer recordatorio , producto 

a la no postulación de los juegos escolares a nivel nacional, provincial, 

regional del año pasado de la comuna , que se pueda avanzar ahora en el 

mes de Febrero a lo mejor que la última semana de Febrero , que se citen a 

los encargados de educación física de los distintos colegios , que se pueda 

armar  un programa y poder participar en los juegos escolares este año, 

porque más de 10 años que la comuna no participa en estos juegos 

escolares el año pasado , se alcanzó a participar en el judo por la astucia y 

la preocupación de la sensei, pero en los demás deportes no participamos 

en nada ni siquiera en fùtbol, cosa que usted le pueda dar ese recordatorio 

o recomendación al encargado del departamento de educación, o si el 

presidente lo puede tocar en una comisión dentro de esta semana o la 
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primera semana de Marzo poder trabajar en ese tema porque creo que es 

un tema que tenemos que llevar de la mano en cuanto a deporte, 

educación y cultura para los chicos en los colegios 

Concejal Aviléz dice consulta referente a los apoyos que se le han dado a 

las personas que han sufrido tema de incendios o siniestros en sus casas, acá 

sé que se dio un apoyo a la señora que se le quemó la casa en La Higuera, 

¿qué otro apoyo se le ha dado? 

Presidente Galleguillos dice a ella desde el municipio ninguno 

Concejal Aviléz dice ¿y a la señora de Punta de Choros? 

Presidente Galleguillos dice económico se le dio un millón de pesos 

Concejal Aviléz dice lo otro ver tema de la  remodelación de la plaza de 

Punta de Choros 

Presidente Galleguillos dice de hecho lo anunciamos , nos va a llegar un FRIL   

seguridad este año y con eso lo vamos a hacer, se debe hacer diseño y 

debe llegar instructivo de parte del Gobierno Regional, llega aviso del fondo, 

llega instructivo que dice que se puede hacer, donde se puede hacer, todos 

esos detalles y ahí se puede comenzar a diseñar 

Concejal Bremer dice ¿se puede incluir algo de sombra en las plazas? 

Presidente Galleguillos dice las plazas necesitan àrboles 

Concejal Bremer dice o una cubierta arriba 

Concejal Aviléz dice consultar por la patente de Bruno Barrera ¿en qué 

situación se encuentra? 

Presidente Galleguillos dice la patente comercial ya está entregada, le falta 

la de alcoholes y tiene que cumplir con toda la normativa para poder tener 

esa patente 

Concejal Morales dice preguntarle si le llegó la citación para la reunión de 

mañana en Bienes Nacionales, ¿va a asistir? 

Presidente Galleguillos dice sí, voy a asistir 

Concejal Morales dice ¿Argandoña va? 

Presidente Galleguillos dice sí, vamos mañana ya lo hablé con el Seremi 

Concejal Morales dice ahí vamos a abordar la carta de Punta Colorada que 

fue la carta que se leyó recién, va a estar citado el Serviu, investigando ese 

subsidio la consultora estaba dentro de la cláusula de que los beneficiados 

tenían que hacerse cargo de conexión eléctrica, entonces se supone que 

los subsidios se entregan, pero ahí se está trabajando 

Presidente Galleguillos dice la constructora construye lo que dice el 

proyecto, ahora es bastante raro que Serviu haya autorizado un proyecto 
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sin conexión eléctrica, por ejemplo las casas de El Trapiche veinte mil veces 

a revisión, bueno mañana van a estar los técnicos 

Concejal Morales dice y va a estar Sandra Rojas que es la que está haciendo 

todas las gestiones con SERVIU y CGE  

Presidente Galleguillos dice Sandra se comunicó con nosotros para saber 

què pasaba con los saneamientos, pero los saneamientos el proceso lo 

hace Bienes Nacionales no nosotros 

Concejal Morales dice pero es bueno que esté, porque cuando nos 

reunimos con el Seremi de Bienes Nacionales el siempre tiraba la pelota para 

acá, por eso es bueno que estemos todos en la reunión para ver tema 

procasa de Los Choros, tema Comité Mar y Tierra, todo eso, para que usted 

apoye con su presencia porque eso lleva mucho tiempo 

Presidente Galleguillos dice a José Luis Moran igual lo voy a llevar, en el caso 

Mar y Tierra es arriendo por lote completo a las organizaciones comité y 

pescadores 

Concejal Morales dice ¿ese arriendo de cuando está 2021 o 2022?, Ivana 

Concejala Godoy dice el 2022 comenzamos a pagar arriendo por los 

terrenos de forma individual y el sindicato paga el arriendo más una multa 

por llegar a habitar antes a tomarse los terrenos 

Concejal Morales dice están pagando una multa por usarlo sin el arriendo, 

sin el contrato, eso Alcalde, creo que si usted como Alcalde apoya a estos 

vecinos porque de parte del Delegado está la voluntad que esto se termine 

como la espera eterna que hay, entre eso el electrógeno para la posta de 

Punta Colorada, todos esos temas han estado demasiado tiempo tirándose 

la pelota, le dije al Seremi de Bienes usted como autoridad  está 

generándose problemas porque la gente del Procasa se salió del comité y 

se tomó los terrenos y empezó a parar su casa, después viene el Consejo de 

Defensa del Estado y le pasa carta, multa y desalojo, todo porque no hay 

intención de gestionar 

Presidente Galleguillos dice hay un caso emblemático en Los Choros que es 

el tema de los que tenían casa cuando inscribió los terrenos del pueblo a su 

nombre, claro según ellos mandaron un correo a las personas oiga yo voy a 

inscribir, pero si usted es dueño diga que usted es dueño para no inscribir su 

casa, claro y hubieron personas que no les llegó ese correo porque no se 

manejan electrónicamente, digitalmente y claro Bienes Nacionales inscribió 

todos los terrenos del pueblo, incluso donde gente que históricamente tuvo 

una casa  
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Concejal Morales dice hizo eso aquí, en Chungungo, en Andacollo, casi en 

todos lados, de hecho esos terrenos eran de la Comunidad y los cedió al 

pueblo para cuando la gente decida y se proyectara, peor la junta de 

vecinos de ese entonces y los vecinos no hicieron ese trámite en el 

Conservador y no lo inscribieron  

Presidente Galleguillos dice más que dueños eran ocupantes 

Concejal Morales dice fue acuerdo de Comunidad Agrícola y en 2011 

cuando salió decreto extenso de la Ley , ahí el fisco, incluso ahí quedaron 

las calles, la calle que usted electrificó arriba de la Iglesia esas dos calles , 

entonces el Seremi me porfiaba a  mí que esas dos calles no tenían 

electrificación , porque decía que tenía que haber alcantarillado para eso, 

yo le decía en Los Choros no hay alcantarillado, sin embargo hay calles que 

son  bien nacional de uso público, hay calles que son concesión de CGE y 

usted me dice que el DOM no ha hecho la pega, entonces como que 

siempre ha sido lo mismo, reuniones con el Alcalde, reuniones con SERVIU  

aparte, reuniones con Bienes Nacionales, entonces qué te dice SERVIU  es 

que necesito que Bienes Nacionales me traspase el terreno para yo poder 

hacer el proyecto, después  Bienes Nacionales dice que necesito que Serviu 

me haga el proyecto para yo poder justificar que voy a desprenderme de 

estos terrenos, después va al municipio no que no veo nada de Serviu, ni de 

Bienes Nacionales, entonces eso ha pasado por años, ahora yo ya veo que 

la gente está cabreada, la gente se salió del comité se tomaron los terrenos, 

compraron sus cabañas, ya instalaron sus casas, entonces la carta que llegó 

de Punta Colorada es lo mismo por la electrificación y cuando la señora 

indica en la carta que tiene un periodo que se vence el certificado ahí 

menciona que tiene un periodo y después se vence claro dura 3 meses, 

cuando usted pide una factibilidad de luz o de dominio vigente, cuando 

saca el de dominio vigente dura 3 meses y esa gente ya sacamos todos esos 

certificados, de hecho la funcionaria que trabaja arriba en Obras que se 

llama Michel , ella hizo ese trabajo con nosotros  sacar los certificdos d 

vigenca pero ya se venciòy Felipe Quispe, sacaron todos los certificados de 

vigencia,  porque ha pasado más de un año, entonces ahí es donde 

estamos como… , entonces es una buena señal que usted vaya a esa 

reunión  

Presidente Galleguillos dice cuando nosotros construimos esa línea eléctrica 

se licitó como construcción de línea de red domiciliar no como alumbrado 

público por ejemplo como aquí en Cancha Vieja, cuando la quisimos 

pinchar CGE dijo no, porque nosotros somos los únicos autorizados para 
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electrificar una casa así que tuvimos que ceder esa línea a CGE porque no 

se la podíamos regalar sino que ellos tenían que comprarnos esa línea y 

hacer un estudio para determinar cuánto costaba, después del estudio se 

fijó el monto pasó por Concejo, y cuando le entregamos en el fondo le 

vendimos la línea en el fondo que son los postes, los cables a CGE para que 

ellos pudieran electrificar las casas, pero esas calles hoy son bien nacional 

de uso público, me acuerdo que eso lo hicimos con patentes mineras, pero 

sí cuando le traspasamos las líneas a CGE si esos postes no hubieran sido 

bien nacional de uso público ellos no la reciben 

Concejal Morales dice además yo hice reunión después y fui con Felipe 

Pardo y le mandé el punto donde yo estaba y me dice,  sí efectivamente es 

concesión nuestra, entonces solo falta gestión desde aquí, gestión desde  

allá, entonces mañana vamos a chequear todo eso, entre eso ampliación 

del cementerio de Los Choros que también está ahí como 5 años 

Presidente Galleguillos dice hay que regularizar el actual para eso 

Concejal Morales dice eso “hay que hacerlo” es lo que vengo escuchando 

hace mucho tiempo y eso aburre, sabemos que hay un trámite que se tiene 

que hacer, pero ¿quién lo va a hacer, el espíritu santo…  ? 

Presidente Galleguillos dice debemos hacerlo nosotros 

Concejal Morales dice último punto ordenanza de las dunas, todo esto que 

está ocurriendo entre Chungungo hacia  Caleta Los Hornos , como que no 

hay un control de la gente que va en motos, a jeepear, las denuncias no la  

podían hacer los vecinos porque no tienen como un respaldo, necesitamos 

una ordenanza que regule, que ponga un marco de que hay una 

prohibición 

Presidente Galleguillos dice déjeme revisarlo porque son terrenos privados, 

porque está la Estancia Yerbas Buenas, Totoralillo Norte y el Temblador eso 

ocupan el espacio entre Chungungo y Caleta Hornos, esas estancias son 

recintos privados, no es fiscal, ni concesión de la Armada en el caso de la 

despensa tiene jurisdicción hasta los 8 metros  de mas  alta marea, entonces 

hasta los pies de las dunas no llega la atribución de los Marinos, eso es 

privado, no sé hasta qué punto la ordenanza tiene atribución de uso de 

suelo 

Concejal Morales dice las dunas hay una protección por más que sea 

privada 

Concejal Aviléz dice tiene una declaratoria que está protegida, no se 

¿quién puede hacer la ordenanza? 

Presidente Galleguillos dice las ordenanzas son municipales 
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Concejal Aviléz dice hay que buscar la normativa donde está protegida 

porque la ordenanza debe tener respaldo de la protección a las dunas, 

para que valide la ordenanza 

Concejal Morales dice ¿la empresa llegó a trabajar en las luminarias? 

Presidente Galleguillos dice sí, hay un primer informe técnico que me llegó 

el día de hoy que establece los problemas que tenemos en este momento 

para que la empresa proceda, (da lectura a parte de informe) eso es lo que 

inicialmente va a ser la primera pega que se le va a dar a la empresa, 

principalmente es Punta de Choros que es donde más problemas tenemos 

Concejal González Rojas dice justamente lo que había mencionado 

concejal Jorge sobre la reunión de la junta de vecinos y que se habló del 

tema migración 

Presidente Galleguillos dice ¿cuáles son los problemas de migración que 

tenemos en La Higuera? 

Concejal González Rojas dice bueno para empezar nosotros fuimos a 

escuchar porque en realidad nos convocan y tenemos que empezar a 

escuchar a la gente igual,  más que nada una familia que había llegado o 

sea ya había una familia instalada y que está radicada acá y esta persona 

trajo una familia a vivir al lado, creo que esta persona de aquí pidió un 

terreno acá en La Higuera como que era para él y supuestamente lo vendió 

o lo cedió, el cual ahora hay una familia viviendo ahí venezolana o 

colombiana que al fin y al cabo no los conocemos, la comunidad en sí 

interpretaba que nosotros como autoridades fuéramos a como a encarar a 

esta gente allá y yo le dejé bien en claro que esa no era facultad nuestra, 

para empezar tenía que haber una fiscalización de parte Carabineros para 

ver que realmente ellos cuentan con los requisitos obviamente que la ley 

pide para estar en el país 

Presidente Galleguillos dice está hablando de fiscalización de migratoria  

Concejal González Rojas dice claro justamente regularizado para estar acá 

dentro del país y obviamente que puedan estar sin ningún problema  y que 

no ocasionen problemas tampoco en nuestra comunidad y se tiene que 

investigar y bueno dependiendo de eso  que obviamente esa información 

la van a llevar a la siguiente reunión que sería 15 y el otro tema fue el 

cementerio eran dos temas como muy específicos migración y cementerio, 

en la reunión también salieron otros temas por ejemplo los basurales 

clandestinos que tienen muy preocupados a los vecinos, ellos piden 

urgentemente ordenanza municipal de la basura que ya debiese estar 

funcionando y lo del cementerio que piden ordenanza porque ya es un 



 
 

12 
 

desborde, una problemática dentro de la localidad porque ya no hay 

espacios, la falta de agua dentro del cementerio, cuando hay agua la 

gente que construye se la gasta y cuando la gente va el fin de semana ya 

no hay agua, eso no quiere decir que le municipio no vaya a dejar agua  

sino que la están ocupando, la gente que está construyendo está ganando 

sus luquitas cierto, pero no está invirtiendo o sea está gastando los recursos 

que el municipio está dejando para los vecinos lo están gastando eso que 

quede bien in claro para que no se malinterprete  

Concejal González Alarcón dice sumar el tema de la ocupación de una 

casa, que no se sabía si era de propiedad municipal, una casa que está al 

lado de la vecina Cecilia Peralta 

Concejal González Rojas dice es donde está el “Lito”, él estaba vendiendo 

esa propiedad, pero dentro de ese terreno hay un galpón agrícola que 

supuestamente eso fue un proyecto o un convenio con Prodemu en otras 

administración, recuerdo que estaba la señora Juana Molina en la oficina 

de la mujer, no sé si eso es de propiedad municipal, el presidente de la junta 

de vecinos lo que más nos encargó que llegáramos con cosas concretas 

ese día 15 , como la ordenanza municipal de basura, la ordenanza del 

cementerio, ojalá alcalde usted ese día también esté presente, se le va a 

hacer la invitación formal, y se le va a hacer llegar un oficio quedamos de 

acuerdo de juntarnos con el presidente para redactar ese oficio y hacérselo 

llegar a usted como administrador de la comuna y que es de suma urgencia, 

el cementerio se hizo chico y ahí falta un administrador que se haga cargo 

del cementerio y alguien que haga aseo en el cementerio, ojalà antes que 

se vaya Alcalde eso quede como sueña la comunidad 

Presidente Galleguillos dice hoy el problema no es el administrador, el 

problema es el terreno, cuando yo amplié el cementerio el año 2013 nunca 

pensé que me iba a tocar a mí mismo solucionar el problema de espacio, 

pensé que ese terreno iba a durar 50 años, pero como no tengo la venia del 

dueño que nos entregue un comodato que nos permita generar una obra 

de ampliación, tengo otra idea en mente que es colocar nichos dentro del 

cementerio, no hay otra solución, no puedo comprometer o garantizar que 

vamos a seguir con el mismo modelo si es que no tenemos la autorización 

del dueño de los terrenos, ese terreno es privado 

Concejal González Rojas dice hay un mausoleo de 17 

Presidente Galleguillos dice ¿en cuanta superficie?, ¿cuantos metros 

cuadrados?, la gente piensa que esto es para toda la vida y quedar todos 

juntos 
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Concejal González Rojas dice nosotros respondemos a lo que obviamente 

tenemos facultad, pero me gustaría que usted estuviese presente, ver parte 

más legal, las ordenanzas son legales, entonces yo le respondí a la vecina 

que lamentablemente yo no iba a arriesgar mi vida porque si los 

colombianos me, yo he cuidado bastante mi vida como para ir allá y que 

me agredan y yo voy a salir perjudicado dando la cara por todos los vecinos, 

no es mi facultad y no es mi deber, no me compete y eso se lo dejé más que 

claro a la vecina que criticó, porque en realidad así fue criticó a nosotros 

como concejo, que porqué nosotros no hemos hecho nada con el tema de 

migración acá y que ya está llegando migrantes 

Concejal Morales dice ahora hay una oficina Regional de migración que se 

está instalando en Coquimbo y que está de director Rosendo que era de 

salud antes 

Presidente Galleguillos dice había otro antes, lo importantes es que vamos a 

ir a esa reunión, pero es importante tener los temas que se van a tratar para 

poder llevar solución y respuesta, yo me enteré tarde 

Concejal González Rojas dice quedamos de juntarnos con el presidente, 

con usted para poder llevar algo más concreto 

Concejal Morales dice sería bueno que manden una carta al director de 

migración para que mande a alguien o si quiere venir él 

Concejal Aviléz dice o que ordene a Carabinero, porque van a ordenar a 

alguna autoridad que vaya a catastrar allá, me pasó esta cuestión en playa 

Changa  

Concejal González Rojas dice hemos sido tanto aporte con el APR que creo 

que me compete preguntar ¿cómo va el tema del pozo, está funcionando 

como corresponde?, ¿está funcionando acorde? es lo que me pregunta la 

gente 

Presidente Galleguillos dice nosotros no estamos ejecutando esa obra, se 

está ejecutando no eran 12 días era un poco más, nosotros estuvimos hace 

unos días atrás, ya está puesta la bomba con la línea, está la excavación, 

pero se está haciendo, había un tema de una conexión a una línea existente 

y eso tenemos que resolverlo ahora, de hecho mañana vamos a reunión de 

eso 

Concejal González Rojas dice algo que va de la mano con esto es el tema 

de los malos olores, en una oportunidad lo expuse acá en el Concejo, he 

tenido reclamos de vecinos del sector del túnel y de la población, ya de 

vecinos del sector del teatro por los malos olores en la tarde, usted quedó 

de poder hacer una visita a la planta,  de ver ¿cómo está funcionando la 
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planta?, ¿está funcionando con normalidad?, ¿hay algo que está 

afectando? por eso está saliendo esos olores que lamentablemente la 

gente no puede ni siquiera abrir una ventana, en forma muy personal parte 

de la familia ha venido a comer para este sector de arriba porque en 

realidad allá abajo no pueden ni siquiera abrir la ventana,  no pueden 

comer porque el olor , el mosquerío ya es bastante y me lo encargaron, esta 

es la segunda vez que hablo esta situación, me gustaría que fuéramos como 

Concejo en pleno a visitar la planta ver qué situación está pasando ahí y  

nos expliquen para poder dar una respuesta a la comunidad, yo no soy 

experto en el tema, no soy técnico, pero a lo mejor si me lo explican o verlo, 

puedo dar una respuesta a la comunidad 

Concejal Morales dice no sé si existe una planta que no emita esos olores, 

debe haber, pero las que conozco la de Serena, Coquimbo, Los Choros, 

Vicuña tienen esos olores, como que todavía no se inventa la tecnología 

Concejal Aviléz dice antes no se hace estudio para ver para qué lado te va 

a soplar el viento, en Punta de Choros cuando entras el olor te recibe y te 

despide, hubiese sido pero si la hubiesen instalado en la Caleta Los Corrales 

Concejal González Rojas dice ojalá poder buscar una fecha para hacer una 

visita 

Concejal González Alarcón dice respecto a los olores se podría sacar una 

iniciativa para poder incorporar a las casas estos respiradores que eliminan 

el olor 

Presidente Galleguillos dice la tienen, todas las tienes, es un tubo 

Concejal González Rojas dice consultar si el casino municipal, ¿ya no se está 

arrendando?  

Presidente Galleguillos dice no 

Concejal González Rojas dice entonces ese casino está sin uso y está sucio 

y han llegado bastantes ratones y se están llegando a la casa de la señora  

Hilda González, ayer me llamó la familia y me dicen que han visto a los 

ratones como se cruzan a la casa, entonces debe haber algo ahí donde 

están llegando tantos ratones, hay que ir a ver ese tema puede haber 

basura, mucho pasto, escombros, porque me llamò la familia y están 

preocupados porque en esa casa hay dos adultos mayores, estos ratones 

traen enfermedades, eso Alcalde 

Presidente Galleguillos dice mañana lo veo en la reunión  

Concejal González Rojas dice actividades de verano hay gente que me ha 

enviado mensajes por pocas actividades para los niños, sabemos que no        

se puede hacer fiesta de la challa por el tema de sequía, pero a lo mejor 
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inventar algo que pueda divertir a los niños, a lo mejor hacer fiesta de la 

espuma, películas, cine en la calle como lo expuse el otro día  

Concejal Morales dice (muestra celular) exponer película para niños “La 

Cigüeña en Apuro” en sede deportivo Los Choros que es para los niños, esas 

iniciativas siempre vienen de las iniciativas de las organizaciones y me las 

plantean a mí y ahí uno busca como poder hacerlas, porque siempre está 

ese diàlogo con la junta de vecinos de què podemos hacer  

Presidente Galleguillos dice estoy viendo una fiesta de la espuma, el tema 

es que si hacemos acá en la Higuera,  tenemos que hacerla en todos lados 

, estoy planificando para la medianía de Febrero hacer algo en La Higuera 

Concejal Aviléz dice La Higuera trae casi todos los shows, entonces algo que 

les toque a los pobres …, no es competencia   

Concejal González Rojas dice como es temporada estival, debería haber 

algo en Enero y terminar algo en Febrero, pero en Enero no tuvimos nada y 

seguimos no teniendo nada, vamos a terminar con el festival, pero está muy 

alejado 

Concejala Godoy dice pedir  ya que este fin de semana es la fiesta del Loco 

en Totoralillo , pedir la máquina para limpiar un poquito el acceso de la 

playa porque está lleno de piedras y si ese día vamos a tener harto turista 

pode tener un buen acceso, me parece que don Víctor cuando estuvo 

haciendo el trabajo en el varadero limpiò y tirò  las piedras hacia la derecha, 

necesitamos un pequeño caminito para que la gente pueda entrar sin 

problemas a la playa 

Presidente Galleguillos dice okey concejala 

Concejal Bremer dice preguntar ¿para estas actividades masivas tenemos 

una ambulancia de punto fijo? 

Presidente Galleguillos dice no, pero está la posta habilitada con la 

ambulancia 

Concejal Bremer dice ¿en Totoralillo va a haber ambulancia? 

Presidente Galleguillos dice colocaríamos la de Chungungo, pero si hay 

alguna urgencia o traslado quedaría la de Caleta Hornos 

Concejal Bremer dice ¿tenemos desfibrilador? 

Presidente Galleguillos dice sí, en todas las postas, en las Estaciones Mèdico 

Rurales y en todas las ambulancias 

Concejal Bremer dice estuve revisando imágenes de la Fiesta del Loco en 

Totoralillo del año pasado y hubo mucha gente, es bueno considerar una 

ambulancia de punto fijo 
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Concejala Godoy dice el año pasado hubo una ambulancia y un stand de 

salud 

Presidente Galleguillos dice un stand de salud porque estábamos en 

proceso de vacunación 

Concejal González Alarcón dice acotar que en la última comisión se tocó el 

tema ese y faltaban los parches para los desfibriladores que es lo principal 

Presidente Galleguillos dice entonces está avisado al encargado 

Concejal Bremer dice preguntar cuando llegan cartas las que lee don Mario 

¿nosotros respondemos por escrito? 

Presidente Galleguillos dice dependiendo del tenor de la carta, por ejemplo 

si piden subvención se da la subvención esa es la respuesta, si piden 

movilización se coloca movilización, por eso le digo depende del tema 

Concejal Aviléz dice como por ejemplo la carta que se leyó, la carta de la 

junta de vecinos n° 6 que pide información y que no se ha respondido, 

acaba de leer y habla de una falta de respeto porque aún no se le ha dado 

respuesta 

Presidente Galleguillos dice indica que la falta de respeto es porque no se 

les ha instalado luz en las casas 

Mario Pizarro dice habla del tema de gestión, ellos quieren saber en qué se 

encuentra el trámite y la demora 

Presidente Galleguillos dice mañana vamos a tener reunión que vamos a 

tratar ese tema y posterior a esa reunión se le va a responder 

Concejal Bremer dice asumo que usted asume el problema, en este caso 

usted dice este trabajo es de “Juan Pérez” que está arriba y le dice hazte 

cargo 

Presidente Galleguillos dice se deriba a quien corresponda y se da 

respuesta, todas las cartas se derivan  a quien corresponda, si el tema es 

vivienda Felipe, si es terreno se deriva a José Luis Morán 

Concejal Bremer dice en una oportunidad se habló que iba a entrar una 

persona encargada de tránsito 

Presidente Galleguillos dice ¿hablamos de la ampliación de planta? o habla 

de Víctor Jorquera 

Concejal Bremer dice sí, ¿eso no se ejecuta todavía ? 

Presidente Galleguillos dice no , porque estamos subsanando las ùltimas 

observaciones antes de ingresarla a Contraloría para que Contraloría nos dé 

el visto bueno, Contraloría nos observó la planta , ya subsanamos esa 

observación, la reingresamos y Contraloría nos dice okey aprobada su 

planta, la Contraloría lo único que nos observó es que no eliminamos unos 
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cargos que nosotros estábamos eliminando y reemplazando por otros, por 

ejemplo nosotros tenemos unos grados 16 , los eliminamos para que el grado 

más bajo de la municipalidad fuera 15 y también cuando eliminas o quieres 

formar nuevos cargos lo haces en función digamos de la eliminación de 

estos actuales, eliminas los actuales y colocas aquí creas nuevos cargos, 

entonces lo que nos observaron es que cree estos cargos pero no elimine 

estos y eso obviamente tiene un costo financiero distinto, hay que analizar 

el 70/30 y aparte lo tiene que ver Juan Antonio que estaba con licencia o 

feriado legal, hoy lo vi, así que espero que pueda retomar el tema, eso pasa 

en una Municipalidad cuando somos dependientes  

Concejal Bremer dice lo otro sumarme a la carta del Roquer, lo que leyó 

Roquer en sus puntos varios, ¿como municipio tenemos problemas graves, 

demandas de trabajadores, demandas? 

Presidente Galleguillos dice tenemos demandas, pero no tenemos deudas, 

hay un proceso sumarial por lo que manifestó Roquer en su solicitud, en el 

caso de los laborales tenemos como 3 o 4, en educación y salud, son 

procesos jurídicos, de hecho hace poco en el caso de un proceso laboral 

que pasó en la escuela Pedro Pablo Muñoz nos llegó la sentencia de la Corte 

y la chica estaba demandando por 80 millones , nosotros interpusimos una 

reconsideración y la Corte otorgó siete millones, ahora cuando hay cosas 

que requieren avenimiento o acuerdos, hay juicio que van a terminar en 

avenimientos o acuerdos, esos avenimientos deben pasar por Concejo, 

Jorge un día me pidió informe lo hablé con Iván me dijo sí lo voy a preparar, 

ahora está con vacaciones, pero igual está viendo los temas laborales 

incluso con vacaciones porque dijo que los laborales porque esos no 

pueden esperar 

Concejal Bremer dice entonces Alcalde creo que lo debo felicitar si no 

tenemos grandes deudas 

Presidente Galleguillos dice deudas no tenemos, hoy la deuda más grande 

que tenemos es la del Hospital, tenemos 35 millones por las muestras de 

covid que hicieron, la otra es la toma de exámenes que se supone no 

debieran cobrarse porque acá son en la mayoría usuarios A, pero la cobran 

igual, es un tema que tengo que solucionar dentro de este año y esa deuda 

no siga siendo deuda y se elimine como tal, hay fondos que te coloca el 

Servicio para solucionar problemas en algún momento nos pusieron fondos 

para solucionar problemas del departamento, pero al final pedirle plata al 

Ministerio para pagarle al Ministerio es como lo mismo y la vuelta va ser larga 

por la aprobación del proceso, a lo mejor es más fácil que eliminen esas 
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facturas y que hagan notas de crédito, y como se lo plantee al director 

anterior es que nosotros como municipio paguemos un monto fijo anual y 

que podamos pagar, y lo presupuestemos en ese número, le ofrecí 40 

millones al año, el Servicio dice okey, cuando el servicio haga su presupuesto 

sabe que desde La Higuera le van a llegar 40 millones al año indistintamente 

de la cantidad de muestras que se tomen; por ùltimo entregar informe de 

contrataciones del área municipal ( se entregan copias a concejales 

presentes )  

 

Siendo las 14: 20 horas y no habiendo más puntos que tratar, da término a la 

sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos. 
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